

El Liberal

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla un mes. . . 1.50
En el resto de España, trimestre. . . 5.00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.
NUMERO SUELTO 1.0 CENTS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
En la primera plana y gacetas, línea 0.25
En cuarta plana, id. 0.12
Comunicados, id. 0.25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MUJER DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 24, pral. - Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, miércoles, 12 de Abril de 1882.

N.º 236.

PEORES QUE LOS CANOVISTAS

Nuestros lectores tienen ya noticia de que en el nuevo Código está incluida la penalidad para los delitos y faltas cometidos por medio de la imprenta.

Se castiga, en efecto, en él, la publicación de noticias que favorezcan al enemigo en tiempo de guerra, según la gravedad, con destierro de un mes á dos años y multa de 250 á 2.500 pesetas, ó con destierro de dos años á seis y multa de 500 á 5.000 pesetas. Si se comete ese delito de cualquier otro modo, la pena es la reclusion. Los insultos, injurias y calumnias al rey, que cuando se ejecutan por los medios ordinarios dan lugar á que se imponga la reclusion con la mitad superior, ejecutados por medio de la prensa, hacen que se imponga en la mitad inferior; pero se agrega la suspensión del periódico por un tiempo que no puede bajar de veinte días ni exceder de sesenta.

Los ataques á los Cuerpos Colegisladores sólo tienen la pena de multa. Publicar noticias en tiempo de guerra civil, que favorezcan al enemigo, se castiga con destierro de un mes á dos años y multa de 250 á 2.500 pesetas.

A los autores, propietarios ó gerentes, editores ó impresores de publicaciones clandestinas, se les impone de un mes y un día de arresto á seis meses.

Se pena con inhabilitación de un mes á tres años, al funcionario que exigiere requisitos no establecidos por las leyes para publicar libros, folletos, hojas ó periódicos, y al que, no estando suspendidas las garantías constitucionales, secuestre los ejemplares.

Todo delito de imprenta que viole el precepto constitucional en materia de religión ó culto, se castiga con destierro de un mes á cuatro años, y multa de 300 á 3.000 pesetas.

Al desacato á un ministro ó cualquiera otra autoridad en el ejercicio de sus funciones, se le señala la multa de 250 á 2.500 pesetas.

Los que por medio de la imprenta ó del grabado excitaren á cometer delitos comprendidos en el Código, cuando aquellos hechos no estuvieren especialmente castigados como delitos de imprenta, incurrirán en una pena inferior de cuatro á seis grados á la señalada para el delito, cuando éste no se comete; pero si á la provocación sigue la perpetración, entonces la inferior será de uno á tres grados.

Se consideran faltas de imprenta penadas con multa, la divulgación maliciosa de sucesos de la vida privada que no sean injurias, pero que produzcan disgustos graves en las familias; el publicar noticias falsas que perjudiquen al orden público, á los intereses ó al crédito del Estado; el provocar á la desobediencia de las leyes y describir la apología de hechos que constituyen delito ó son ofensivos para la moral, buenas costumbres ó decencia pública, y el insertar maliciosamente documentos oficiales sin autorización, antes de que se hayan publicado por el gobierno.

Mucho deberíamos decir acerca de una ley en que se considera cosa fácil

de probar en juicio la malicia que pudiera haber en la publicación de un documento oficial, pues si en eso puede haber malicia, más de una vez deberían llevar á los tribunales la *Gaceta*, dado que malicia pueden tener los consejeros de la corona, aun los más fusionistas.

Pero no tratamos hoy de eso: nuestro objeto es más concreto, por ahora y sin perjuicio de los ulteriores análisis que dediquemos á este proyecto, modelo acabado de leyes draconianas y tiránicas. Resulta probado por el testimonio de una disposición que el gabinete actual quiere convertir en ley, que las penas consignadas en los artículos 22 y 23 del título IV de la ley de imprenta conservadora se mantienen en vigor, ó, lo que es lo mismo, que la prensa de oposición se verá sujeta á destierro, prisión, reclusion, multas é inhabilitación de derechos, y además á todos los castigos que en tiempo de los conservadores se imponían á los diarios políticos, puesto que se mantiene en vigor la pena de suspensión.

El gobierno, despues de haberse permitido, con detrimento de los tribunales, aplicar á la prensa correctivos arbitrarios para los cuales no le autorizan las leyes, al definir su pensamiento lleva más lejos el espíritu de represión, mucho más lejos de lo que lo llevaron los conservadores, y respetando la institución tiránica levantada por éstos la aumenta con nuevos y más formidables castigos y olvida por completo los compromisos que contrajo en la oposición, cuando hizo suyo el voto particular de la minoría constitucional, sustentado y defendido con el aplauso y la adhesión del Sr. Sagasta.

En ese proyecto se castigan juntamente á la prensa y á los periodistas, á los diarios que cometen el delito y á los delinquentes. Gonzalez Bravo, Nocedal y Cánovas no se atrevieron nunca á hacer otro tanto.

Se necesitaba que vinieran al poder estos liberales de similor para que la prensa se viera sujeta y encadenada con toda la exquisita arbitrariedad legal y todo el lujo de autocráticos procedimientos, de que son capaces los que en otro tiempo deportaban centenares de pacíficos ciudadanos á Filipinas, y colocaban la pluma del escritor bajo las espuelas de los capitanes generales.

A nosotros nos maravillan estas monstruosidades en los hombres que han declarado rebelde la bandera de las instituciones á cuya sombra gobiernan hoy, y en cuyo amparo imaginan esta odiosa red de tiránicas precauciones para atajar el paso al libre pensamiento de una nación honrada y generosa.

(El Porvenir.)

CRÓNICA GENERAL.

De El Porvenir:

El conflicto gremial en nada ha disminuido su importancia; antes bien acrece en gravedad, á medida que los días pasan y la administración apremia y embarga, en vez de atender las justas reclamaciones de la industria y el comercio, aumentadas por los contribuyentes de territorial, víctimas asimismo del descon-

cierto administrativo y del furor reformista de Camacho.

El gobierno, tenaz y ciego en lo que á la cuestión de subsidio se refiere, ha creído poder mistificar, y aun dar al traste con la solemne y general protesta de los industriales, echando mano del recurso del tratado franco-español, y presentando este asunto como único fundamento y origen del conflicto.

La estratagema ministerial se ve contrarestanda por los hechos.

Nosotros, que conocemos muy bien lo que por el gobierno se pretende, hemos dado la voz de alerta á los contribuyentes todos, para que no se dejen envolver en el lazo que se les prepara.

No; nosotros no podemos hacernos solidarios, en poco ni en mucho, de los que, por cálculo ó por torpeza, contribuyen á dar juego á los fusionistas, ayudándoles en esa eterna mistificación que se revela en todos sus actos económicos y políticos; y de aquí el que nosotros sostengamos, con datos fehacientes, que el disgusto contra el gobierno es general en el país, y que si en Barcelona se manifiesta con un carácter especial, dada su condición de ciudad fabril, en otras provincias de España, donde poco ó nada se preocupan respecto del tratado de comercio, se hace ostensible diariamente la oposición á los desastrosos planes rentísticos de Camacho, patrocinados por el gobierno.

Cuando se arruina á la agricultura con una tributación exorbitante; cuando se hace imposible el ejercicio de la industria y el comercio con crecidísimos impuestos; cuando las propiedades se venden y los establecimientos se embargan por el fisco; cuando por todas partes se propaga la miseria y el quebranto, ¿qué de extraño tiene se alce esa unánime queja y se realice esa grandiosa protesta que á otros hombres que los fusionistas les hubiera puesto en el caso de abandonar el poder?

¿Por qué extrañar el disgusto del país contra un gobierno que cierra sistemáticamente sus oídos á toda justa reclamación, contra un gobierno que reforma los cupos que habia señalado por consumos á determinadas provincias, desoyendo las peticiones de otras?

Nosotros hemos avisado al gobierno del peligro que corría; nosotros, que conocíamos sobradamente las injusticias del nuevo reglamento y el espíritu contra él pronunciado de los contribuyentes, le hemos aconsejado la suspensión y la reforma. El gobierno ha desoido nuestras reclamaciones y las de los industriales, y él, y sólo él, debe asumir la responsabilidad de cuanto sucede.

El Eco de Asturias, de Oviedo, correspondiente al miércoles último, pinta así el estado de aquella capital: «La protesta de los gremios se mantuvo ayer unánime en toda la población.»

Una conferencia celebrada á las cuatro de la tarde por las autoridades, llevó, al parecer, el convencimiento á varios comerciantes allí convocados, de la imprescindible necesidad en que se estaba de abrir los establecimientos de comestibles, cerrados por espacio de cuarenta y ocho horas, y la conveniencia de que

se abrieran todos los demás comercios para que la población recobrar su estado normal.

Patrullas de carabineros y guardia civil recorrieron las calles durante toda la tarde, con objeto de hacer cumplir las disposiciones de la autoridad superior, dirigidas á sostener el orden, la libertad de los ciudadanos y disolver los grupos que embrazasen el tránsito.

Treinta ó cuarenta muchachos fueron llevados al depósito de la Fortaleza y suponemos que hayan sido puestos en libertad á estas horas.

Por las calles circulaba tranquilamente bastante gentío.

En las primeras horas de hoy aparecieron con las puertas entreañadas unos, y otros abiertas del todo, los comercios de comestibles, cuya resolución, sea de quien quiera, aplaudimos, porque de mantenerse la ya larga clausura de los mismos, hubieran tocado en toda la población no escasos perjuicios y consecuencias quizá sensibles.

Algunos otros comercios se abrieron, volviéndose á cerrar en seguida, y en este estado permanecían la mayor parte.

Los soportales del ayuntamiento estaban ocupados á las nueve de la mañana por fuerzas de carabineros.

En resumen: que la protesta de los gremios contra la obra del Sr. Camacho sigue mantenida, si bien la excepcional situación ha mejorado algo con la apertura hoy de las tiendas de comestibles.

Estos son los hechos á las diez de la mañana.

El día 4 comenzaron los embargos en Burgos por la tienda de comestibles que, señalada con el número 1, hay en la Plaza Mayor.

El embargo se hacía con tanta informalidad, que el comerciante protestó del hecho, por cuya causa se suspendió el procedimiento, hasta resolver el asunto.

Reunidos doce comerciantes, denunciaron el hecho al gobernador, que les envió á las oficinas del Banco, el que á su vez les dirigió al delegado, que, no atreviéndose á obrar por su cuenta, dió palabra formal de consultar al señor ministro de Hacienda.

Con este motivo, dicen á El Diario Español «que están los ánimos un poco inquietos, y hasta se corría la voz de hacer un cierre de todas las tiendas y darse de baja en la contribución, caso de no arreglarse este asunto, por lo recargados que se hallan la mayor parte ó todos los industriales en la contribución.»

En reunión celebrada por el Sindicato malagueño, en vista de haber comenzado los apremios á comerciantes é industriales que no han satisfecho sus cuotas, acordaron seguir manteniendo las resoluciones anteriormente adoptadas respecto á la resistencia.

Véase, pues, cómo no tienen razón los que pretenden demostrar que la resistencia de las provincias obedece á otras causas que á la desastrosa reforma llevada á cabo por el ministerio de Hacienda en la cuestión de subsidio.

El Reformista Andaluz, de Málaga.

da cuenta de haberse comenzado en aquella ciudad los apremios contra los comerciantes é industriales morosos, y en otro suelto añade:

«Como decimos en otro suelto, ayer empezaron los apremios contra los contribuyentes por subsidio que no han satisfecho las cuotas correspondientes al pasado trimestre.

Segun se dice, deben ser muchos los industriales y comerciantes que se encuentren en ese caso, pues los recaudadores llevan multitud de papeletas de apremio.»

Ha sido secuestrado *El Urumea*, de San Sebastian; denunciado *El Diario de Barcelona*; encausado *El Democrata*, de Palma; condenado á tres años, seis meses y veintin dias de destierro, el director de *La Lealtad*, de Valencia; y llevado al tribunal de imprenta, *La Crónica*, de Badajoz.

¿Qué más pruebas de la libertad de imprenta fusionista?

Desde los tribunales ordinarios á los tribunales de imprenta, no hay penalidad que no agoten los fusionistas en contra de la prensa de oposicion.

¡Lástima grande, para el gobierno, que en los cerebros de la mayoría de los españoles no puedan entrar los fiscales de imprenta y los promotores fiscales!

Nos dicen que ha sido denunciado nuestro colega *El Tiempo*.

Lo deploramos, y deploramos que nuestro apreciable compañero tenga ocasion de apreciar, con daño suyo, los inconvenientes que el odio á la prensa periódica, tan propio de sus mismos correligionarios, tiene para las publicaciones políticas.

Celebraremos que el percance no tenga consecuencias.

En Orense se han irregularizado los fondos de unos maestros de escuela, segun parece.

Tambien parece que esto se parece á cosas que ocurrían en tiempos canovistas.

Dice un periódico fusionista que el «Sr. Balaguer sostendrá en el Parlamento sus ideas frente á las del gobierno.»

Ibamos á aplaudir, pero nos encontramos con el siguiente aditamento:

«En las cuestiones económicas.»

¿Y en las políticas?

Quéjense muchos diputados ministeriales de que transeurran dias y dias sin que haya sintoma alguno de que se reunan las comisiones nombradas para dar dictámen sobre varios de los proyectos de ley últimamente presentados por el Gobierno.

Extrañan, por ejemplo, que la comision que entiende en un proyecto tan importante como el de asociaciones, permanezca inactiva, cuando realmente es el asunto uno de aquellos que imprimen carácter á una situacion política y marcan un criterio decisivo en los actos del Gobierno.

Como es consiguiente, los cavilosos interpretan aquella indiferencia como signo del dualismo que existe entre los elementos que constituyen el gabinete, siendo no pocos los diputados de la mayoría que atribuyen á influencias de los ministros de Gracia y Justicia y de la Guerra la inactividad manifiesta de la comision á que aluden.

El proyecto—dicen—es lo suficientemente liberal para que le opongan dificultades los Sres. Martínez Campos y Alonso Martínez.

Otra de las comisiones que se halla en circunstancias excepcionales es la que debe dar dictámen sobre el proyecto de ley relativo á la prensa periódica.

De los siete individuos que la componen, cinco, segun nuestras noticias, están conformes con el criterio del Sr. Gonzalez Fiori quien, por consecuencia, en vez de verse obligado á formular voto particular hará que la minoría se convierta en mayoría y que el dictámen sea contrario al que se proponía el Gobierno.

De manera que la mayoría de la comision declarará que no acepta otro procedimiento para la prensa que el de la libertad absoluta, sin más limitaciones que las que señale el Código penal, pero sin incluir en él, como se pretendía, la pena de suspension y estableciendo para esos delitos el juicio por jurados.

Comprendemos, por consiguiente, que no tenga el gobierno gran interés en que la comision se reuna para activar sus trabajos.

La comision de delegados de las clases obreras de Cataluña fué recibida por el Sr. Ministro de la Gobernacion, con quien celebraron una cortés y detenida conferencia. En ella no solo se habló de las cuestiones del tratado y reforma arancelaria sino de las condiciones con que se realiza hoy el trabajo de la clase obrera y la intervencion que corresponde ó debe corresponder al Estado en la realizacion de este trabajo. Dicese que el ministro de la Gobernacion, no anduvo muy explícito en lo que á los primeros asuntos se refiere, y que procuró rehuir una discusion técnica sobre los mismos, manifestando que la resolucion de ambos asuntos pende hoy exclusivamente de las Cámaras.

Como los delegados le manifestaron la conveniencia de mejorar las condiciones del trabajo de los niños en las fábricas y talleres y aun el de los adultos, y la necesidad de regularizar los conflictos que surjan entre fabricantes y obreros, así como todo lo relativo á la organizacion del trabajo, prometióles el ministro llevar el asunto á Consejo, pues que además de su importancia existe la duda de si corresponde á Gobernacion ó á Fomento. Es posible que el gobierno someta en breve á las Cortes un proyecto de ley sobre organizacion del trabajo en las fábricas.

El gremio del arte de la seda de Valencia, resuelve estas cuestiones, por medio de un jurado mixto, y no sería difícil que el Gobierno tomase algo de esta organizacion al redactar el mencionado proyecto.

Las explicaciones y promesas del Sr. Gonzalez satisficieron bastante á los delegados.

La comision de obreros catalanes que se encuentra en Madrid ha conferenciado ya con los hombres más importantes de los partidos conservador y fusionista y con los representantes de Cataluña. Ayer tarde conferenció con los senadores de igual procedencia, defendiendo con entusiasmo los intereses del proteccionismo.

No hubo gran conformidad de opiniones respecto de los puntos discutidos, pues el Sr. Alvarez, senador por Lérida, tuvo que defender á la Junta de Aranceles y Valoraciones de las censuras que le dirigieron los comisionados de Cataluña.

Estos han solicitado exponer tambien su criterio á los senadores y diputados republicanos, aun cuando se hallen convencidos de que los principios económicos que defiende la democracia española, en todos sus matices, son un obstáculo para las pretensiones de los que combaten el tratado de comercio. La reunion se celebrará el sábado próximo á las diez de la mañana, y por la noche saldrán los comisionados para Barcelona.

Un fabricante de Sabadell, que se halla en Madrid ha recibido una carta—que hemos leído—en que se le dice que ciertos agentes propusieron á los obreros de su fábrica que se declarasen en huelga adoptando una resistencia pasiva, con objeto de que cayese Sagasta.

Los obreros se negaron á declararse en huelga, diciendo á los comisionados que «no querían ni á Sagasta ni á Cánovas».

Hace dias hacíamos notar el cambio de conducta que se ha operado en la minoría conservadora del Congreso en el tiempo que las Cortes están abiertas, é indicábamos las causas á que obedecía este fenómeno.

Los hechos confirman nuestras noticias.

El Sr. Cánovas del Castillo no cesa de aconsejar á sus amigos que hagan una oposicion implacable y que aprovechen todos los medios reglamentarios á fin de impedir la aprobacion de los proyectos que tiene presentados el Gobierno, así económicos como políticos.

Fuérza es confesar que los diputados conservadores cumplen las órdenes de su jefe, pues además de la amplia discusion que ha habido sobre el proyecto de conversion de la Deuda, á consecuencia del voto particular del Sr. Atard, han pedido la palabra contra la totalidad los Sres. Bosch, Batanero y Cos-Gayon. Y una vez consumidos los tres turnos con las correspondientes rectificaciones apoyarán nueve enmiendas que tienen ya presentadas, figurando en algunas de ellas la firma del Sr. Cánovas, anunciándose que tienen formuladas más de veinte.

Claro es que cuando una oposicion quiere usar de todos los recursos parlamentarios se hace más difícil la tarea de los gobiernos, pero tambien las mayorías tienen medios de defensa, sin menoscabar la libertad de la tribuna, como, por ejemplo el de las prórogas indefinidas de las sesiones y otros sobradamente conocidos.

Decimos esto porque segun nuestras noticias, el Gobierno se ha ocupado de esta cuestion, y algun ministro ha conferenciado con el señor Posada Herrera para que obligue á los oradores á que se concreten en sus discursos al punto que es objeto del debate. Seguramente sucederá algo de esto si en la discusion del tratado de comercio que dará principio el lunes, se nota en la minoría conservadora el propósito de impedir que sea ley á todo trance antes del 16 de Mayo, fecha en que espira la próroga del convenio todavía vigente.

Por de pronto, la discusion pendiente sobre el proyecto de conversion de la Deuda, se ha aplazado para despues que se haya discutido el dictámen del tratado que se leyó ayer, y que será discutido con preferencia á todos los demás asuntos.

Uno de los partes pasados por el Sr. Gobernador de esta provincia al Gobierno con motivo del cierre de los establecimientos, dice lo siguiente:

«Puede considerarse terminada la cuestion de los gremios. Por precaucion han recorrido las calles patrullas de Guardia civil, para evitar presion sobre nadie.»

—*El Balear*, tan aficionado á la critica literaria, seguramente tendrá algunas notas que poner. El parte se presta.

Terminada la cuestion de los gremios, se toma la precaucion de hacer recorrer las calles á patrullas de la guardia civil... para evitar presion sobre nadie. Aquí del ingenio de *El Balear*.

MAHON

Por lo que pueda convenir-

les, llamamos la atencion de los fabricantes de calzado sobre el anuncio que en otro lugar publicamos, acerca la casa de peletería establecida nuevamente en la capital del Brasil.

Se encuentra en esta ciudad el representante de una empresa catalana, que trata de hacer proporciones al Ayuntamiento para instalar el alumbrado de gas.

Celebraremos que llegue á un acuerdo con la Corporacion Municipal, y pueda cuanto antes establecerse esta importante mejora.

Parece que en la fortaleza de la Mola tuvo lugar ayer noche un suceso desagradable, de resultados del cual salió herido de gravedad un cabo perteneciente á la fuerza de infantería destacada en aquel punto.

En el vapor-correo de ayer llegaron á esta ciudad con destino á las fuerzas de artillería de guarnicion en esta plaza, varios de los mozos de esta isla comprendidos en el último reemplazo.

El último número de «La Ilustracion Española y Americana», cuya aparicion ha coincidido con el segundo centenario del fallecimiento de Murillo, contiene una admirable reproduccion de la única *Virgen de los Dolores*, original del insigne artista, que existe en el Museo del Prado, y una copia del retrato de Murillo que hizo Alonso Miguel de Tobar. El Suplemento que acompaña al expresado número contiene tambien tres joyas artísticas de primer orden: el célebre *Cuadro de todos los Santos*, de Alberto Durero; un *Busto de anciano*, del mismo gran pintor y grabador aleman, y una espléndida vista exterior de la catedral de Burgos.

Ocupa las columnas de texto del Suplemento una *Historia vulgar*, verdadera perla literaria, del elegante prosista Castro y Serrano. Es, por todos conceptos, uno de los números más interesantes que nos ha dado *La Ilustracion Española y Americana*.

Importante.—El Catálogo-tarifa de las publicaciones españolas periódicas, revistas, ilustraciones, etc., políticas, críticas, religiosas, científicas, agrícolas, etc., que prepara la casa P. Lapéyre y C.^ª, Olivó 7, Madrid, saldrá á luz á principio del año económico. La empresa ruega á los señores administradores de dichas publicaciones que no hayan recibido circular, se sirvan remitirle un número specimen para que no dejen de figurar en dicho catálogo.

Leemos en un colega palmesano:

«Dicese que el Ayuntamiento de Palma se halla amenazado de muerte, pues han circulado rumores de que en breve será sustituido por uno de real orden.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY. Santos Zenon y Víctor, mártires.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de la Misericordia, en San José.

SANTO DE MAÑANA. San Hermenegildo, rey y mártir.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. y 28 m.—Pónese á las 6 h. y 35 m.

LUNA.—Sale á las 2 h y 04 m. de la M.—Pónese á las 12 h. y 41 m. de la M.

Anuncios.

Se necesita un oficial confitero que esté bien impuesto del oficio. En la confitería LA MAHONESA informarán.

TONICO GENITALES

Célebres píldoras del especialista Dr. Morales contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro. Se venden en las principales farmacias á 30 reales caja, y se remiten por el correo á cambio de sellos.

Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.

En Mahon, farmacia de Bofill.

CONTRA: Flatulencias, Acedias del Estómago, Hemorroidas, Constipacion, Enfermedades del hígado y de la Bilis, Sangre viciada, Afluencia de Sangre, hácia la cabeza y el pecho. BRANDT PILDORAS SUIZAS DEL FARMACEUTICO RICH. BRANDT... ABSOLUTAMENTE INOFENSIVAS

TARJETAS DE VISITA y sobres comerciales se imprimen al precio de Barcelona. Imprenta de El Liberal

BIBLIOTECA DE ESCRITORES MENORQUINES POR B. Fábregues. Vendese en esta imprenta y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues, al precio de 5 pesetas en rústica y 6 en media pasta.

El catalán de la calle de Hannover, n.º 40, tiene sillas para vender, grandes y pequeñas, blancas, á 4, 5 y 6 rs. y tambien todos los géneros que tiene en su tienda para realizar la venta en todo el presente trimestre.

LIBRETAS DE ALQUILER, en blanco y rayadas, desde 5 á 20 céntimos una.—Imprenta de El Liberal.

EL SIGLO XIX

REVISTA ILUSTRADA DIRECTOR D. JOAQUIN G. GAMIZ-SOLDADO. PRECIOS DE SUSCRICION.—En España, 6 rs. trimestre.—En América, 2 pesos un año.

VINO LEGÍTIMO DEL PAIS de superior calidad á 7 rs. plata cuarter y á 22 céntimos botella. Calle de la Concepcion, n.º 5.

LIBRERIA MAHONESA Por retirarse del negocio el dueño de este acreditado establecimiento, anuncia la venta de dicho con ventajosas condiciones para el comprador.

TARJETAS de visita, comercio, facturas, etiquetas, anuncios, es que las, timbres. Con perfeccion, brevedad y economia. Imprenta de El Liberal.

COMPANIA FABRIL SINGER. SUCURSAL EN MAHON Calle del Castillo n.º 24. Máquinas para coser de todos los sistemas 10 RS. SEMANALES Enseñanza gratis á domicilio.

ENFERMEDADES DE LA GARGANTA PASTILLAS DE NIELK DE CLORATO DE POTASA COMPRIMIDAS. Remedio eficazísimo para las anginas, ulceraciones de la boca, bronquitis, salivacion mercurial, fetidez del aliento, extincion de la voz, etc.

LIBRERIA DE ANTONIO SINTES 23, Nueva, 23. En dicho establecimiento, ademas de todo lo concerniente á objetos de escritorio y librería, se acaba de recibir un variado surtido de SACOS DE MANO, para señoras y caballeros. CARTERAS DE VIAJE Y una gran variedad de Portamonedas, Petacas, Carteras, Tarjeteros, Albums para retratos, etc.

¡GRAN NOVEDAD! En fina y variada Reposteria, Bonbones de chocolate á la crema, Palos jacobos, Rellenos con crema á la vainilla, Merengues parisienses, Yemas de coco, y las muy ricas Pastillas de café con leche, todo recién fabricado, se encontrarán en la Confeitería HANNOVER LA PALMA HANNOVER 24 24 AVISO A LOS Sres. Fabricantes de calzado J. MARTI Y COMP. únicos comisionistas de calzado español en el Rio-de Janeiro, previenen á los señores fabricantes que quieran honrarles con envios de calzado á Comision que tienen para ese fin una tienda titulada LA ESTUDIANINA, donde venden al por mayor y menor, en la N.º 28, A, RUA DO OUVIDOR, N.º 28, A J. MARTI Y COMPANIA

EL GLOSADÓ AVIS.—El Glosadó te publicadas ja cuatro glosas Primera.—Sobre las pestes de Menorca. Segona.—Contra los incréduls explica sobre María y son fill quan s' encarná. Tercera.—Discurs sobre se pigota, glosas y contestació. Cuarta.—Glosas qu' un pare dedica á los seus infants. Totas se venan á dos céntims cada una, exceptuant la primera de la qual se tindrà que fé una segona tirada. Imprenta de Bernat Fábregues.

DECLARACIONES para la Contribucion Industrial y de Comercio.—Vendense al precio de cuatro céntimos de escudo ejemplar doble en la imprenta de El Liberal, Gracia, 27. IMP. DE BERNARDO FABREGUES, Gracia, 27.

En la Administracion de EL LIBERAL se halla de venta una coleccion de cada uno de los periódicos satiricos EL Loro, La Mosca, La Porra y El Tupé, así como los respectivos almanaques de los dos primeros.